Ciencias Sociales

Comentario de un plano urbano. El plano de Pamplona.

1. Introducción

Vamos a comentar un plano urbano, concretamente vamos a analizar el plano de la ciudad de Pamplona. Pamplona capital de la comunidad foral de Navarra es una ciudad media con una población de aproximadamente 200000 habitantes

2. Emplazamiento y situación.

Con respecto a su localización geográfica podemos decir que esta emplazada (su emplazamiento) a orillas del río Arga que actúa como una línea de fijación al norte de la ciudad.

Pamplona se encuentra situada (Con respecto a su situación)

- a) en una posición privilegiada para comunicar el Valle del Ebro y el País Vasco y por extensión la costa cantábrica.
- b) en un nexo de comunicaciones entre el valle del Ebro y el País Vasco y por extensión la costa cantábrica.

Esta situación ha contribuido a fomentar su desarrollo económico

3. Plano

A través del plano podemos averiguar la historia de una ciudad , En Pamplona encontramos dos tipos de plano el ortogonal y el irregular .En primer lugar un esbozo de plano ortogonal en el caso antiguo de origen romano y el perfecto plano ortogonal desarrollado en los ensanches.

El plano irregular predomina en el casco antiguo de origen medieval y en las construcciones modernas del siglo XX

4. Líneas de fijación

Con respecto a las líneas de fijación físicas destaca el río Arga que ha limitado la extensión de la ciudad hacia el norte potenciando, en cambio su desarrollo en dirección oeste y sur.

Como líneas de fijación humanas encontramos como elemento más destacado los recintos defensivos que rodeaban la ciudad dada su importancia como eje de comunicaciones norte -sur. La expansión de la ciudad obligó a su derrumbe con excepción del recinto del Redín y de la ciudadela.

5. Estructura del plano.

Con respecto a su estructura encontramos un centro histórico correspondiente con la ciudad preindustrial ,con una parte de origen romano en el que se distingue un plano regular con formas ortogonales y otra parte de origen medieval con plano irregular , calles cortas y muy próximas unas de otras.

Con respecto a la ciudad industria, le le elemento que destaca en el plano lo constituyen los ensanches de la ciudad. Tras la eliminación de la líneas de fijación establecidas por las murallas a finales del siglo XIX, la ciudad se expandió hacia el sur siguiendo el modelo establecido de calles ortogonales, manzanas cuadradas y grandes avenidas en un proceso sostenido hasta mediados del siglo XX,

En torno al ensanche encontramos un cinturón de zonas verdes constituido por los parques de Larraina, la Ciudadela o , de la Taconera.

Tras el cinturón de zonas verdes se desarrollan barrios surgidos durante el siglo XX destacando por la amplitud de sus vías y calles

Tras el río, ya integrado de lleno en la vida de la ciudad. podemos encontrar una diversidad de

IES Sáenz de Buruaga

Ciencias Sociales

núcleos como una serie de barrios residenciales de Pamplona como el de la Rochapea ,o la Magdalena,

Con respecto a la periferia de la ciudad podemos señalar la presencia de áreas industriales como Solchate o San Jorge o de pueblos integrados en el área metropolitana de Pamplona como Burlada, Villava o Huarte

6 Función de la ciudad.

En Pamplona al tratarse de una ciudad media de entorno a 200000 habitantes que es la capital de la Comunidad Foral de Navarra predomina la función político-administrativa

7. Conclusión o valoración final:

En definitiva Pamplona constituye una ciudad de tamaño medio que presenta un ordenado proceso de evolución urbanística manteniendo en su núcleo urbano una elevada extensión de zonas verdes que hacen más agradables la vida a sus ciudadanos.

La ciudad limitada durante muchos años por el río Arga presenta hoy en día sus principales zonas de expansión entorno a su cinturón norte constituido por los diferentes polígonos industriales o el crecimiento de pueblos del área suburbana pamplonesa como Burlada o Villava.